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Prefeitura de Mariana abre inscrições 
para a 5ª Corrida das Luzes

A Prefeitura de Mariana abriu as inscrições para a 5ª edição da Corrida das Luzes. O evento acon-
tece no dia 15 de dezembro com largada na Praça da Sé, às 19h30. Os interessados podem se inscre-
ver até o dia 8 de dezembro, entretanto, até o dia 30 de novembro o valor da matrícula para participar 
da corrida é de R$30, 00, posteriormente o valor será de R$40,00. A retirada dos kits acontece no dia 
da corrida, entre 17h às 18:30, na Praça. Todos, com a idade mínima de 15 anos, poderão participar.

KARINA PERES

Dia da Consciência Negra: apresentação de hip hop 
e capoeira marcam a data na Câmara de Itabirito

LUCAS PORFÍRIO 

No dia 20 de novembro, foi celebrado em todo território 
brasileiro o Dia Nacional da Consciência Negra, instituído por 
meio da Lei nº 12.519 de 10 de novembro de 2011. A data faz 
alusão a Zumbi dos Palmares, último líder do Quilombo dos 
Palmares, um símbolo da resistência negra e da luta contra a 
escravidão no Brasil.

E em Itabirito, o Dia da Consciência Negra é instituído pela 
Lei Municipal n° 3.051, com o intuito de promover reflexões so-
bre a luta pela igualdade racial e por celebrar a cultura afro-bra-
sileira. Para marcar a data na cidade, na noite da segunda-feira 
(20), a Câmara Municipal recebeu no Plenário o Movimento 
Hip Hop da Região dos Inconfidentes e o Grupo Cativeiro de 
capoeira. Ambos se apresentaram durante a reunião ordinária.

“A data de hoje é de uma magnitude tremenda, para gente 
que sofreu e sofre o tempo todo. [...] Isso vem resgatar a auto-
estima, é saber que nossos ancestrais construíram esse Brasil. 
Então, esse dia é um dia para a gente refletir sobre o que aconte-
ceu no passado, para fortalecermos o presente e sabermos para 
onde ir no futuro”, afirmou o cientista político e integrante do 
Movimento Hip Hop da Região dos Inconfidentes, Junio Ri-
cardo Magalhães.

O Movimento Hip Hop foi convidado a se apresentar na 
Câmara pelo vereador Igor Júnior que falou sobre a importância 
de o Legislativo promover essa ação: “É a primeira vez que o 
Movimento Hip Hop, o Rap está tendo essa oportunidade de 
apresentar seu trabalho dentro dessa Câmara. [...] São anos e 
anos de lutas para chegarmos aonde nós estamos. Nós temos 
que lutar pela convivência de novas oportunidades para uma 
vida melhor, com respeito a todos e ao nosso planeta”.

Com mais de 35 anos de história em Itabirito, os integrantes 
do Grupo Cativeiro de Capoeira levaram essa expressão cul-
tural e esporte afro-brasileiro que mistura arte marcial, dança e 
música para a sede do legislativo municipal. O mestre do grupo, 
Gilmar Alfenas, destacou a necessidade de a Câmara desenvol-
ver projetos de lei que impactam diretamente a vida da popula-
ção negra do município. “Tem que ser valorizada a cultura nos-
sa, que é a cultura genuinamente brasileira. [...] Nós estamos aí 
fazendo nossa parte com a cultura que é a capoeira”, completou 
Gilmar, que também é ex-vereador de Itabirito.

Deboráh Victoria de Jesus, que também é integrante do 
Movimento Hip Hop, ressaltou que é imprescindível que as 
mulheres negras tenham seu espaço reconhecido dentro dos 
movimentos e na sociedade. “Representatividade. É igualdade. 
A gente tá ali também no meio, isso é importante, fazer parte 
da família. E a gente ser ouvida, fazer parte”, explicou a jovem.

O presidente da Câmara Municipal de Itabirito, Arnaldo 
dos Santos, falou sobre a relevância de todos os anos o Legis-
lativo Municipal celebrar o Dia da Consciência Negra. “Que 
fique registrado nos anais desta casa a presença e a participação 
do pessoal do hip hop e da capoeira. [...] Com essa cerimônia 
simples, nós conseguimos externar o nosso respeito e chamar 
a todos para uma reflexão nesse importante dia registrado em 
nosso país”, afirmou Arnaldo. 

Na manhã de sexta-feira, 17, Ouro 
Preto viu a inauguração da Estra-

da da Purificação acontecer. A obra 
atende uma demanda histórica, e 
nas palavras de Zaqueu Astoni, “ga-
rante a segurança dos usuários com 
regras bem estabelecidas para seu 
uso, aprovadas pelo Conselho de 
Patrimônio”. Já para Angelo Oswal-
do, prefeito da cidade, por “300 anos 
nós esperávamos esse momento de 
união do Pereira e de Ouro Preto”. 
Leia mais na pág. pág. 55

Oficina de Desenvolvimento Econômico sobre o Plano Diretor
A segunda oficina temática de revisão do Plano Diretor 

de Ouro Preto, realizada pela Prefeitura de Ouro Preto e a 
Fundação Gorceix, aconteceu nesta quarta-feira, 22 de no-
vembro, na Escola Municipal Padre Carmélio, para tratar 
do desenvolvimento econômico, dividido em quatro eixos: 
agricultura familiar, turismo, economia criativa e inovação. 
Participaram artesãos, produtores rurais, empresários do se-
tor de turismo e pesquisadores para trazerem a sua contribui-
ção na construção do Plano Diretor. De acordo com Letícia 
Matos, gerente de Desenvolvimento Urbano da Secretaria 
de Desenvolvimento Urbano e Habitação,  essa oficina faz 
parte da etapa de diagnóstico da revisão do Plano Diretor e 
das leis complementares. “Ela é uma das oficinas temáticas 
que a gente entendeu que eram fundamentais para um apro-
fundamento, a partir de outras que já aconteceram, como a 
Oficina da Juventude, que reuniu mais de 160 jovens, uma 

participação ativa, muito animada. Também temos outras 
duas que ainda vão acontecer, que são a de Moradia e a de 
Meio Ambiente”, explica.
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Inteligência humana, Inteligência humana, 
reflexo de Deus!reflexo de Deus!

De acordo com expressão, possivelmente, cunhada por 
destacado youtuber, que a utiliza frequentemente, o mundo atual 
não gira, capota! E parece ser assim mesmo. Na área da tecnologia, 
onde a velocidade está em ascendência, de repente, tudo se vira 
e a gente se vê, como de pernas proar, olhos esbugalhados e a 
balbuciar, tremulamente: ondé qu’otô? 

Ainda outro dia mesmo, março deste ano, estávamos a 
tecer comentários sobre possíveis consequências advindas da 
inteligência artificial, tentando, ao mesmo tempo, esclarecer alguns 
pontos sobre o que pode, ou não, a IA fazer. Saída, recentemente, 
dos laboratórios das big tchs e destacados profissionais do ramo, 
a inteligência artificial estava a pôr o andar de baixo em polvorosa, 
medo de perda do emprego, falência de profissões, de empresas 
e, por fim, o domínio da máquina sobre o ser humano. Alguns 
mais lúcidos eram tomados pela euforia, vendo na novidade uma 
oportunidade de desenvolvimento de ideias, de expansão de 
negócios, de evolução em conhecimento, mas a grande maioria 
estava a lamentar, como sempre faz aquele que segue a manada e 
não pensa por si próprio, mas, antes, ouve os arautos do apocalipse! 

Na oportunidade daqueles textos, em março, opinei que o bom 
profissional não seria prejudicado, podendo mesmo fazer uso da 
inteligência artificial como atenuante aos esforços no trabalho, 
mas sem que tenha seu talento e habilidades superados pela IA. 
Ao contrário, o profissional medíocre que se cuidasse. Quanto à 
produção de textos, por exemplo, havia gente a anunciar que 
bastava apresentar um tema e a IA produzia o artigo desejado. 
Não é bem assim e não dá para copiar o texto produzido e dá-lo 
como pronto. De qualquer forma, não se prescinde da capacitação 
profissional, ao qual cabem os ajustes a serem feitos antes do toque 
final e publicação. Que não se enganem, pois, por muito que se 
desenvolva a IA, nem no futuro, ela conseguirá se igualar a um 
verdadeiro profissional da escrita. Assim sendo, não há por que 
tanto se entusiasmar, pensando que a IA escreve tudo que se quer, 
como também não há por que se desesperar, porque ela nunca 
substituirá o bom profissional da área. 

Pois é; depois de todo o bafafá, sob risos, de um lado, e 
ranger de dentes, de outro, outras vozes se levantam, para dizer 
que a inteligência artificial pode tornar o profissional pior naquilo 
que ele é bom. Veja-se que, em outras palavras, é o mesmo por 
mim afirmado, desde o início, quando disse que textos produzidos 
por IA eram “água com açúcar”. Não há por que tudo confiar e 
esperar que a IA nos satisfaça pois, na minha opinião, ela não é 
inteligência, porém uma habilidade, devidamente programada para 
selecionar e colher informações, dentro de um banco de memórias 
humano, de acordo com pedidos, que lhe são feitos. Assim sendo, 
o que não está registrado no “banco” não pode ser aplicado pela 
IA.  Curiosamente, segundo notícia veiculada na internet e mesma 
semana, cientistas advertem que escasseiam dados para alimentar 
a inteligência artificial. Essa informação joga por terra a suspeita 
teoria de que a IA poderia suplantar a inteligência natural e, em 
consequência, dominar a espécie humana! Concluindo, transcrevo, 
a seguir, trecho de artigo anterior: 

“Como reflexos da mente divina, neste plano, imaginação e 
inteligência natural são insuperáveis, nada lhe igualando no poder 
de criação, ainda que o nível de perfeição possa surpreender e o 
processo de criação pela máquina consuma muito menos tempo. 
Antever a IA no domínio da espécie humana é raciocinar pelo viés 
materialista e, mesmo assim, sem considerar que o Homem só 
utiliza dez por cento de sua capacidade cerebral, de acordo com 
a própria ciência. Quanto à inteligência artificial, esta é fruto do 
pensamento, imaginação e inteligência humanas. Desses valores 
continuará a se alimentar, formando assim rico e inesgotável banco 
de conhecimento e habilidades, em todas as áreas, ao qual seres 
humano poderão recorrer, no processo de desenvolvimento de 
novas ideias. Está bem clara a necessidade de adaptação à nova 
realidade, ficando para trás, a comer poeira do tempo, os que 
não embarcarem no trem das mudanças. Quanto a isso, não é a 
primeira, pois a humanidade a faz desde o início, e não é a última, 
pois haverá que fazê-la enquanto prosseguir na evolução!”.

Saneouro explica causas da escassez de água e
pede apoio da população para enfrentar crise hídrica 

LUCAS PORFÍRIO

Na tarde desta quinta-feira 
(23), a Saneouro, concessionária 
responsável pelo abastecimento de 
água em Ouro Preto, realizou uma 
coletiva de imprensa para anunciar 
as medidas para minimizar os im-
pactos da falta de água que tem as-
solado o município. 

De acordo com o superinten-
dente da empresa, Evaristo Belli-
ni, a Saneouro se solidariza com a 
população e entende o desconforto 
que é ficar sem água. Bellini apon-
tou ainda que o problema da falta 
de água não é exclusivo de Ouro 
Preto, mas que pode ser percebido 
em outras cidades do país, como 
a capital mineira, Belo Horizonte, 
que está próxima a Região dos In-
confidentes. 

Conforme apontou o superin-
tendente, as ondas de calor, o baixo 
volume de chuva e, consequente-
mente, uma menor produção de 
água são os fatores responsáveis 
pelas caixas vazias. “Tivemos al-
gumas chuvas no início da semana, 
mas infelizmente parou. Temos 
informações de que novas ondas 
de calor virão. É motivo de preocu-
pação nossa e nós estamos buscan-
do o apoio da população para que 
passemos por esse momento com o 
menor impacto possível”, explicou 
Bellini. 

Dentre as principais medidas 
adotadas pela Saneouro neste mo-
mento de crise hídrica está a ado-
ção de manobras. Os bairros abas-
tecidos pelo reservatório do Projeto 
Sorria agora recebem água em dias 

alternados, seguindo um esquema 
específico: nos dias pares, são aten-
didos os bairros Centro, Antônio 
Dias, Alto da Cruz e Taquaral; nos 
dias ímpares, o abastecimento é di-
recionado para os bairros São Fran-
cisco, Morro São Sebastião, Morro 
São João, Morro Santana, Morro 
Queimada e Piedade.

Além da manobra, Bellini in-
formou que a empresa ampliou a 
quantidade de caminhões pipa na 
cidade para situações emergen-
ciais, ajudando a reduzir os efeitos 
da escassez de água. No entanto, a 
geografia de Ouro Preto dificulta o 
acesso desses veículos a certas áre-
as. “Nós reforçamos com o terceiro 
caminhão pipa. Estamos preparan-
do, se for o caso, mais um cami-
nhão pipa para atender a demanda”.

O superintendente da Saneou-
ro reforçou que neste momento é 
importante a ação conjunta da em-

presa e da população para evitar a 
falta de abastecimento. De acordo 
com Bellini, em outubro de 2023, 
o consumo de água nos bairros 
abastecidos pela ETA Itacolomi, o 
maior sistema de Ouro Preto, foi 
10% superior do que o registrado 
na mesma época em 2022. Isso 
corresponde ao consumo de 16 mi-
lhões de litros de água a mais, algo 
considerado excessivo. 

Desde junho, a concessionária 
vem realizando uma campanha 
sobre a necessidade do uso racio-
nal da água no município, tanto 
na sede quanto nos distritos. “Nós 
não estamos falando para deixar de 
tomar banho, de tomar água. Mas 
para economizar em outras situa-
ções (que podem gerar desperdí-
cio). Se cada um fizer a sua parte 
vai ter água. Não pode é esse con-
sumo exagerado que estamos tendo 
aqui”, finalizou Bellini. 
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Repúblicas de Ouro Preto 
organizam ação solidária 
neste domingo (26) KARINA PERES

A Associação das Repúblicas Federais de Ouro Preto (Refop) e a As-
sociação das Repúblicas Reunidas de Ouro Preto (Arrop), realizam neste 
domingo (26), a partir das 8h, uma ação solidária. Nela, os estudantes vão 
percorrer as regiões dos bairros Rosário, Centro, Lajes, Antônio Dias, Pilar e 
Barra, com o objetivo de coletar junto aos moradores do município, doações 
de roupas, cobertores, livros, brinquedos, alimentos, produtos de limpeza e 
higiene pessoal.

Todo o material arrecadado será direcionado ao Lar São Vicente de Pau-
lo, à Apae de Ouro Preto, à Apae de Mariana e à NATA. Na última edição da 
ação solidária os estudantes angariaram 780 kg de alimentos não perecíveis, 
254,5L de produtos de limpeza, 2.562 peças de roupas, 285 cobertores, 247 
pares de sapatos, 20 brinquedos e 326 livros. 

Centro POP comemora um ano 
de funcionamento KARINA PERES

Na manhã desta quarta-feira (22), 
o Centro de Referência Especializado 
para População em Situação de Rua, 
o Centro POP, comemorou um ano 
de funcionamento. Ao longo desse 
período, o local atendeu cerca de 300 
pessoas, deste número, 30 deles con-
seguiram superar a situação de rua.

A celebração, que contou com 
bolo e parabéns, foi marcada pela 
emoção, principalmente após a fala 
de Jussara do Pilar. Ela foi uma das 
pessoas que conseguiram superar a 
situação de rua com o apoio do Cen-
tro POP. Jussara explicou que viveu 
por oito anos na rua, um período 
cercado por muitos desafios, e que 
o desejo pela mudança fez com que 
ela procurasse o Centro POP desde o 
primeiro dia de funcionamento. “Ao 
longo desses anos eu viajei 460 cida-
des tentando encontrar um caminho, 
mas foi a minha cidade que abriu no-
vamente a porta para eu ter uma casa 
e para ajudar também o meu filho”, 
contou Jussara.

O Centro POP oferece diversos 
serviços, como refeições e espaço 
para higiene pessoal, porém, o local 
também se destaca pelo acolhimento. 
“Eu cheguei aqui desesperada porque 
não queria mais viver na rua, e aqui, eu 
encontrei o acolhimento das meninas. 
No POP eu encontrei carinho, apoio e 
amor, hoje eu tenho um lar. As pessoas 
que estão na rua necessitam de muita 
coisa, não é só comida, roupa ou um 

banho, às vezes só de ter alguém que 
te escuta, já faz diferença demais. Eu 
só tenho a agradecer e espero que o 
POP continue funcionando por muito 
tempo”, destacou Jussara.

Além dos 30 usuários que supe-
raram a situação de rua, atualmente 
o Centro POP acompanha 121 pes-
soas, números que de acordo com 
Angelo Oswaldo, prefeito de Ouro 
Preto, representa o êxito das políticas 
públicas de desenvolvimento social 
no município. “Eu quero agradecer 
em nome do município pelo carinho 
com os usuários e por levarem ao 
êxito essa política pública. O que a 
equipe do Centro POP está fazendo 
é muito importante, estão trazendo 

essas pessoas, convivendo com elas 
como usuárias de um serviço que vão 
oferecer possibilidades a essas pesso-
as. Esses números são espetaculares, 
porque o que a gente quer é despertar 
na pessoa a autoconfiança e esses da-
dos mostram que isso está acontecen-
do”, afirmou.

Edvaldo Rocha, secretário mu-
nicipal de Desenvolvimento Econô-
mico, pasta responsável pelo Centro, 
também destacou o importante pa-
pel da equipe que trabalha no local. 
“Ouro Preto está dando uma resposta 
concreta para um fenômeno mundial 
que é o crescimento da população em 
situação de rua. Diante disso, eu que-
ro agradecer a equipe que atua aqui, 
porque sem vocês, nós não fazemos 
nada. Se está dando certo o Centro 
POP é porque todo mundo que atua 
aqui quer fazer um bom trabalho”, 
disse.

Viviane Gonçalves, diretora do 
Centro POP, aproveitou a ocasião 
para agradecer o apoio de instituições 
parceiras. “O sentimento pra gente 
aqui hoje é de realmente gratidão. Eu 
não poderia deixar de citar os nossos 
parceiros, como a Polícia Militar, a 
Guarda Municipal, a secretaria de 
Saúde e a Câmara Municipal, que 
nos auxilia na emissão de documen-
tos. E que queria agradecer também 
aos nossos usuários, é por eles que es-
tamos aqui, é por ele que trabalhamos 
e enfrentamos os desafios”, afirmou. 
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LUCAS PORFÍRIO

Nas casas de vários bair-
ros de Ouro Preto, a pia da 
cozinha acumula louça, a 
máquina de lavar espera para 
ser carregada com roupas e, 
muitas vezes, a única opção 
para beber é a água mineral 
comprada. Essa tem sido a 
realidade relatada por mora-
dores diante da frequente es-
cassez de água na cidade. 

Moradora da travessa 
Caieira, no bairro Morro 
Santana, Iara Maria Dutra 
conta que há três dias a caixa 
d’água de sua residência não 
é abastecida: “A gente tenta 
economizar ao máximo, mas 
chega um momento em que a água acaba. Não tem água nem 
para fazer as tarefas básicas de casa, como cozinhar. Eu tenho 
um filho pequeno, não tem como ele ir para creche. Como ele vai 
sem banho?”. 

O caso da moradora do Morro Santana não é um fato iso-
lado. Outros bairros da cidade também têm sofrido com a falta 
constante de abastecimento, como é o caso do bairro Padre Faria. 
De acordo com Pedro da Silva, que é morador da rua Santa Rita, 
essa é a quarta semana seguida que falta água durante o final de 
semana. “Hoje já é segunda-feira, 20h, e estamos sem água des-
de sábado. E toda semana ocorre a mesma coisa. Liguei para a 
Saneouro e fui informado que era para a água estar caindo nor-
malmente. E não está”, afirma o Pedro. O abastecimento de água 
na casa do morador foi restabelecido durante a madrugada desta 
terça-feira (21). 

Segundo os moradores, a situação se torna mais grave uma 
vez que a Saneouro não tem dado respostas aceitáveis para o 
problema da falta de água no município. “Na semana passada 
também faltou água. Liguei para a empresa e fui informado que 
o manobrista da água ‘esqueceu’ de ligar a água na rua. Já está 

ficando inviável, pois, toda vez a pessoa responsável por fazer 
essa manobra esquece? Quero uma resposta da empresa”, diz o 
morador do Padre Faria. 

Nas redes sociais, a Saneouro tem promovido uma campanha 
de conscientização sobre o consumo consciente de água, princi-
palmente durante o período de altas temperaturas. No entanto, 
nos comentários é possível ver diversos moradores de bairros 
como Piedade, Bauxita, Santa Cruz e Saramenha relatando falta 
de água há dias. “A Saneouro está de brincadeira com a cara da 
cidade toda, não é possível. A gente chega em casa a noite, can-
sado, doido para tomar um banho, e essa empresa não consegue 
distribuir água pra ninguém”, desabafa Pedro da Silva. 

Recentemente, a Saneouro divulgou um alerta para a cidade 
de Ouro Preto informando que o calor excessivo que abate várias 
regiões do país pode colocar em risco o abastecimento de água 
na cidade. “A situação é crítica. Pedimos a atenção e a adesão de 
toda a população para o uso racional da água”, diz o superinten-
dente da empresa, Evaristo Bellini.

Belini destacou ainda que o nível dos rios e dos reservatórios 
está baixo e, por outro lado, em função do calor, o consumo está 

alto. “Estamos operando em 
nossa capacidade máxima de 
produção de água”, completa 
o superintendente. 

Diante deste cenário, a 
Saneouro pede a colabora-
ção de todos os usuários para 
evitar o desperdício de água. 
Algumas atitudes simples po-
dem fazer a diferença, como: 
fechar a torneira ao escovar 
os dentes, tomar banhos rá-
pidos, reutilizar a água da 
máquina de lavar, regar as 
plantas no início ou no final 
do dia, entre outras.
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Você já pensou alguma Você já pensou alguma 
vez que poderia vez que poderia 

aproveitar muito mais a aproveitar muito mais a 
vida se não bebesse? vida se não bebesse? 

Há uma solução!Há uma solução!

Alcoólicos Anônimos Alcoólicos Anônimos 
Grupo Vila RicaGrupo Vila Rica

R. Pref. Washington Dias, 80  R. Pref. Washington Dias, 80  
Barra - Ouro PretoBarra - Ouro Preto

Reuniões:Reuniões:  2ª, 4ª e 6ª2ª, 4ª e 6ª, das 19h30 , das 19h30 
às 21h30. às 21h30. Domingo:Domingo: 15h às 17h. 15h às 17h.

Estrada da Purificação é inaugurada e entregue 
à comunidade de Antônio Pereira LUCAS PORFÍRIO 

Veículos de mineradoras estão proibidos de transitar pela estrada parque
A manhã da última sexta-feira 

(17) foi marcada por um evento his-
tórico em Ouro Preto: a entrega das 
obras de pavimentação da estrada 
da Purificação, que conecta a sede 
do município ao distrito de Antônio 
Pereira, por meio da MG-129.  As in-
tervenções no local representam um 
anseio secular, especialmente para 
os moradores do Pereira, que apesar 
de serem geograficamente o distrito 
mais próximo, se viam distantes de-
vido à necessidade de passar por Ma-
riana para acessar a cidade.

“É aquele sentimento de perten-
cimento, voltar ao núcleo familiar. 
Alguns anos nós ficamos mais afas-
tados pela distância. Hoje, eu me sin-
to voltando ao lar. As nossas raízes, 
as nossas histórias vão estar presente 
dentro de Ouro Preto. Nós ficamos 
isolados por séculos, mas agora esta-
mos de volta. [...] É uma sensação de 
pertencimento, de estar voltando ao 
seio da sede, que é uma cidade histó-
rica, monumento mundial e que faze-
mos parte dela”, disse a moradora de 
Antônio Pereira, Marlete Deusdete.

As obras na estrada da Purifica-
ção tiveram início em maio de 2022 
e foram uma condicionante para a re-
tomada das operações da mineradora 
Samarco na região. Um investimento 
significativo de mais de R$ 70 mi-
lhões foi destinado à pavimentação 
com bloquetes em um trecho de 7,5 
km. “Uma condicionante que a gente 
recebeu com muita responsabilidade 
no momento da retomada da em-
presa, no final de 2020. Fizemos um 
projeto muito sério, com muito cari-
nho, cuidado para manter o traçado 
da estrada e não gerar impacto em 
suas laterais. É uma obra extrema-
mente importante para comunidade, 
principalmente de Antônio Pereira, e 
não para as mineradoras utilizarem”, 
contou o presidente da Samarco, Ro-
drigo Vilela.

Zaqueu Astoni, líder do COMPA-
TRI durante as negociações da con-
dicionante e atual chefe de gabinete 
em Ouro Preto, destacou que a infra-
estrutura na estrada beneficiará An-
tônio Pereira, afetado pela operação 
mineral, promovendo justiça tributária 

e social. “Esta estrada era antes uma 
via sem pavimentação e sem a devida 
segurança para transeuntes e veículos. 
A aprovação da iniciativa e a medida 
compensatória como condicionan-
te para a retomada das atividades da 
operação mineral foram decisões do 
Conselho de Patrimônio”.

Na cerimônia de inauguração, 
Angelo Oswaldo, prefeito de Ouro 
Preto, destacou a relevância da Estra-
da da Purificação. “Durante 300 anos 
nós esperávamos esse momento de 
união do Pereira e de Ouro Preto, e 
isso está acontecendo agora com essa 
estrada que é tão importante. [...] Ela 
é uma ligação histórica, milhares de 
romeiros sempre passaram aqui para 
ir à Lapa do Pereira, e hoje ela vai 
ligar Antônio Pereira a Ouro Preto”.

A estrada da Purificação é uma 
estrada parque. Sua construção visou 
a preservação das características his-
tóricas e naturais. Segundo o secretá-
rio de Meio Ambiente de Ouro Preto, 
Chiquinho de Assis, “de acordo com 
as normativas do estado, pelo com-
primento da estrada, ela foi dispen-
sada de licenciamento ambiental. No 
entanto, ela tem que fazer uma regu-
larização ambiental, que é justamente 
para minimizar esses impactos. Fazer 
um estudo de fauna e flora, no perí-
odo de seca, no período de chuva. 
Todos esses estudos foram feitos pela 
Samarco e são avaliados pela Secre-
taria de Estado de Meio Ambiente”. 

Linha que liga Antônio 
Pereira a Ouro Preto

Com a entrega da estrada da 
Purificação, os moradores esperam 
que seja disponibilizado transporte 
coletivo entre o município e o distri-
to. “Nós precisamos com urgência, 
principalmente para os nossos es-
tudantes. Quando se fala de voltar a 
sede, falamos também de cultura, de 
lazer, a comunidade poder aproveitar 
bastante um patrimônio que é de to-
dos nós”.

De acordo com Angelo Oswal-
do, já está sendo estudado a viabili-
dade de uma linha de ônibus que liga 
o distrito de Antônio Pereira à sede. 
“A Secretaria de Segurança e Trânsi-
to está estudando. Um ônibus de me-

nor porte teria autorização especial, 
porque nós precisamos de ter algum 
transporte coletivo na estrada. Então, 
seria uma linha especial autorizada 
para isso”. 

Veículos de Mineradoras 
proibidos

A Prefeitura de Ouro Preto, por 
meio do decreto Nº 8.047 de 24 de 
outubro de 2023, proibiu veículos 
oriundos de empresas mineradoras 
de trafegar na Estrada da Purifica-
ção. Sendo assim, não é permitida a 
passagem de veículos automotores, 
leves e pesados, caracterizados por 
adesivos externos, tais como carros, 
caminhonetes, vans, etc. Além de 
ônibus convencionais e microônibus 
com operação ligada à mineração. 
Veículos de carga com capacidade 
superior a 07 (sete) toneladas e com-
primento superior a 8 (oito) metros 
também não podem passar pela via.

“O sistema viário de Ouro Preto 
não aceita o impacto que essa estrada 
possa trazer com veículos pesados. 
Essa é uma estrada para carros de 
passeio, o que já atende plenamente a 
grande maioria da população de An-
tônio Pereira e Ouro Preto. Contamos 
com a compreensão de todos, vai ha-
ver uma sinalização muito bem-feita 
advertindo a todos, um sistema de 
câmeras e multas para quem infringir 
essas normas”, ressaltou o prefeito 
Angelo Oswaldo. 

Tombamento da 
Estrada da Purificação

O vice-prefeito de Mariana, Cris-
tiano Vilas Boas, que estava repre-
sentando o executivo da Primaz de 
Minas, afirmou que os moradores de 
Antônio Pereira continuarão sendo 
acolhidos pela cidade sempre que ne-
cessitarem utilizar os serviços do mu-
nicípio, uma vez que Mariana e Ouro 
Preto são cidades coirmãs e serviços 
como os do SUS, são universais.

De acordo com o vice-prefeito, 
a entrega das obras da estrada da Pu-
rificação é importante também para 
Mariana. “Essa obra também é muito 
importante para a população de Ma-
riana porque ela passa por uma parte 
do nosso território. Para nós vai ser 
muito importante para desenvolver o 

nosso turismo. O turismo ecológico, 
o turismo de aventura, turismo es-
portivo. Além disso, vai nos ajudar a 
desafogar o trânsito pela BR que liga 
Mariana as mineradoras”, contou o 
representante do executivo.

Ainda, Vilas Boas contou que a 
prefeitura de Mariana e Ouro Preto 
atuam para realizarem o tombamento 

da via: “Conversamos com o prefeito 
Angelo e vamos trabalhar para que a 
estrada da Purificação seja tombada, 
para preservá-la e evitar ocupações 
irregulares. É um processo que já nos 
preocupa, para que possamos manter 
essa estrada para comunidade e para 
o desenvolvimento do turismo na 
nossa região”. 

Peterson Bruschi

Peterson Bruschi
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Legislativo de Ouro Preto lança 
programa “Câmara Cidadã” LUCAS PORFÍRIO 

Na tarde desta sexta-feira (17), 
O Legislativo de Ouro Preto re-
alizou uma coletiva de imprensa 
para lançar o programa “Câmara 
Cidadã”, instituído pelo Projeto de 
Resolução nº 648/2023. O progra-
ma tem o intuito de expandir os 
serviços do Centro de Atendimento 
ao Cidadão (CAC) da Câmara Mu-
nicipal de Ouro Preto, oferecendo 
maior suporte às comunidades ru-
rais e subdistritos por meio de uma 
van equipada para esse fim.

A Van “Câmara Cidadã” vai 
rodar mais de 50 localidades do 
município de Ouro Preto. Através 
dela, os cidadãos da cidade poderão 
tirar documentos como carteira de 
identidade, carteira de trabalho di-
gital, carteira de reservista e título 
eleitoral. Documentos necessários 
para o pleno exercício da cidadania 
e acesso facilitado aos serviços pú-
blicos e ao mercado de trabalho.

O programa é de autoria do 
presidente do Legislativo ouro-
-pretano, o vereador Zé do Binga. 
Durante o seu funcionamento, um 
calendário oficial será expedido por 
meio de Portaria em que constarão 
as datas e locais de atendimento. 
“A gente está adquirindo uma van 
equipada com internet, para caso 

precisarmos fazer um serviço em 
um local que não tem conexão, 
com tudo, para que os funcioná-
rios da Câmara também possam ter 
conforto e levar o serviço”, contou 
o presidente da Câmara, o vereador 
Zé do Binga.

O presidente do Legislativo 
explicou ainda que a “Câmara Ci-
dadã” é um programa diferente da 
“Câmara Itinerante”: “São dois 
projetos desvinculados. A Câmara 
Itinerante possui o calendário dela 
uma vez em cada distrito. Então, 

são 12 distritos, uma vez por mês. 
Já a Câmara Cidadã não, a gente 
pode sair até a semana inteira. Nós 
iremos olhar a demanda”.

O itinerário da “Câmara Cida-
dã” pode ser acessado no site do le-
gislativo municipal (cmop.mg.gov.
br). E o calendário das primeiras 
localidades a serem atendidas já 
está disponível. Confira: - Vila Sa-
marco: 22/11/2023 - 9h às 12h; - 
Bocaina: 24/11/2023 - 13h às 16h; 
- Coelhos/Maracujá: 27/11/2023 
- 9h às 12h.

Rogério Bibiano 

Aparecida 
Pimenta ficou 

por conta 
de receber 

cumprimentos 
e abraços, 

dia 19 deste 
novembro, 

ocasião em 
que trocou 

de idade. 
Parabéns à 

aniversariante 
e que o suces-

so lhe sorria 
sempre.

PANORAMA Quem 
aniversariou 
dia 22 último, 
foi a Maria 
de Lourdes 
Neto Batista 
(Lurdinha), 
esposa do 
colunista e 
ex-redator do 
O LIBERAL, 
Nylton Batis-
ta. Parabéns 
à aniversa-
riante, que 

completou 88 anos, 58 dos 
quais ao lado do marido e firme 
em suas atividades domésticas!
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Semana da Consciência 
Negra: Itabirito celebra mês 
da igualdade racial com 
Festival Tudo é Jazz

AMENIDADES
valdetebraga@yahoo.com.br

A lenda do monge felizA lenda do monge feliz

Valdete 
Braga

Reza a lenda que um homem muito rico, ao ver a velhice che-
gando, decidiu abdicar de sua fortuna e ir para a floresta, viver isola-
do e em meditação. Lá, ele conseguiu desenvolver a mente para se 
libertar de pensamentos prejudiciais e tornou-se uma pessoa muito 
mais tranquila.

Sua tranquilidade e paz foram atraindo outros para a floresta, 
até chegarem a quinhentas pessoas. Tornaram-se monges, e por 
definição, naquela época, os monges eram pessoas sempre sérias.

Acontece que entre as pessoas que chegavam, veio um mon-
ge que estava sempre sorrindo, e por vezes chegava a gargalhar. 
Quando lhe perguntavam por que ele ficava rindo, ele respondia 
que se contasse não acreditariam. Dizia que somente o homem que 
iniciou aquela comunidade sabia por que, e isto lhe bastava.

Um ano, o inverno veio muito rigoroso, e o rei permitiu que os 
o monge e seus quinhentos seguidores fossem viver nos jardins de 
seu palácio, na cidade. O rei era um homem bom, mas que, devido 
aos inúmeros afazeres com o reino, não tinha tempo para si mesmo.

Terminado o inverno, os monges se preparavam para voltar 
para a floresta, quando o rei procurou o líder e lhe propôs continuar 
morando no palácio, pois já estava muito idoso para viver na flores-
ta. O líder aceitou e chamou o monge sorridente, passando para ele 
a liderança da comunidade.

Voltaram todos para a floresta e lá permaneceram por um bom 
tempo, com o líder cada vez mais sorridente e feliz, até que um dia, 
sentindo muitas saudades, ele resolveu voltar à cidade, para visitar 
o ancião. Lá chegando, ficaram um tempo em silêncio, até que o 
visitante começou a dizer “ah, que felicidade! Que felicidade!

O rei, ao saber da visita, foi até os aposentos de seu convidado, 
para encontrá-lo, e lá chegando o monge continuava repetindo “que 
felicidade”, sem dar-lhe atenção. Isto irritou o rei, que se sentiu ofen-
dido pela falta de interesse com sua presença, fazendo-o reclamar 
com o ancião.

O ancião, muito calmo, pediu ao rei um pouco de paciência, que 
ele iria lhe contar o motivo de tanta felicidade do visitante. E disse:

- Ele já foi um rei, tão rico e poderoso quanto você. Então decidiu 
tornar-se monge e descobriu que sua antiga felicidade não era nada 
comparado à sua alegria atual. Ele vivia cercado de homens arma-
dos que o protegiam, e hoje, sentado na floresta, ele não precisa 
de guardas armados, pois, livre que está da preocupação com sua 
riqueza e poder, sua sabedoria protege a si mesmo e aos outros.

O rei compreendeu imediatamente. Permaneceu mais um tem-
po conversando com os amigos, até que o monge retornou à flores-
ta, mais feliz do que nunca.

Em comemoração à Semana da Consciência Negra, começou nessa sexta-feira, dia 17 
de novembro, o Festival Tudo é Jazz. O evento integra a programação da Semana da Cons-
ciência Negra promovida pela Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Patrimônio, 
Cultura e Turismo. O festival acontecerá até a próxima segunda-feira, dia 20 de novembro, 
na Praça do Centenário.

A programação do festival oferece ao público shows musicais, cortejos de jazz, encontro 
de congados, além de exposição em homenagem às cantoras Nina Soares e Elza Simone.

“A Semana da Consciência Negra é o momento de discutimos a igualdade racial e ce-
lebrar a cultura afro. Pensamos a programação com o Festival Tudo é Jazz para podermos 
apreciar ainda mais a cultura negra na nossa cidade”, destacou a secretária de Patrimônio, 
Cultura e Turismo, Junia Melillo.

O evento é apresentado pela Gerdau e patrocinado pela Cemig, por meio da Lei de In-
centivo à Cultura.

Educação Ambiental: escolas de 
Itabirito participam de formatura de 
Programa da Polícia de Meio Ambiente

Estudantes de escolas da rede 
municipal de ensino de Itabirito 
participaram na última quinta-feira, 
dia 16 de novembro, da cerimônia 
de formatura do Programa de Edu-
cação Ambiental da Polícia Militar 
de Minas Gerais (Progea). O even-
to foi realizado na Casa de Cultura 
Maestro Dungas. 

Os alunos do 4º ano da Escola 
Municipal Guilherme Hallais Fran-
ça e da Escola Municipal Laura 
Queiroz foram agraciados com a 
formação, recebendo certificados e 
carteirinha de Patrulheiros do Meio 
Ambiente. A iniciativa tem como 
propósito estimular a aplicação do 
aprendizado das aulas e das ativida-
des práticas. 

A solenidade contou com a pre-
sença do prefeito Orlando Caldeira; 
da Secretária de Educação, Iracema 
Mapa; e das diretoras das escolas, 
Teresinha Gonçalves e Christiane 
Bossanelli; além de representes 
da Secretaria de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável e da 
Polícia Militar de Minas Gerais. 
Mascotes do projeto, a Corujinha e 
o Florestinha também participaram 
do evento.

“É com imensa satisfação que 

testemunho o comprometimento 
dos alunos das nossas escolas mu-
nicipais. Por meio do programa, 
eles estão adquirindo conhecimen-
tos sobre preservação ambiental e 
se tornando agentes ativos na cons-
trução de um futuro mais sustentá-
vel para nossa comunidade”, desta-
cou o prefeito Orlando Caldeira. 

Sobre o Programa
Voltado para o 4º ano do en-

sino fundamental, o Progea é de-
senvolvido em escolas de Minas 
Gerais pela Polícia Militar de Meio 
Ambiente. O programa viabiliza 
a participação ativa dos alunos, 
proporcionando a oportunidade de 
discutir e buscar soluções para os 
problemas apresentados. 

O Progea tem como objetivo 
ensinar os estudantes a desenvol-
verem hábitos que contribuam para 
preservação dos recursos naturais. 
“A iniciativa é fundamental para 
o desenvolvimento educacional e 
cívico dos alunos. Ao incentivar a 
participação ativa e prática, ela con-
tribui para a formação de cidadãos 
conscientes e comprometidos com 
o meio ambiente”, frisou a secretá-
ria de Educação, Iracema Mapa.
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Fiscalização: 
Remoção de veículos 
abandonados

Torneio de Handebol: evento promovido pela 
Prefeitura de Itabirito reúne mais de 100 atletas

O ELEITOR: o Eleitor, para ser vereador precisa ser candidato. 
Para ser candidato precisa ser escolhido pela convenção do 
partido. Para ser escolhido pela convenção do partido, precisa 
inscrever-se, assinando declaração em que pretende ser candidato 
e apresentando prova de domicílio eleitoral e filiação partidária, nos 
prazos legais.

CANDIDATO vem da palavra originária latina que é candidus, 
que significa branco, puro, sem mancha, alvo, sem falta, imaculado, 
sem vícios, incorrupto, incorruptível, etc. É muito significado para 
uma palavra só. Quem abraçar esta disputa tem de ter a alma livre, 
solta, desatada, desprendida, simples, aberta, consciente de toda a 
grandeza do cargo de disputar como agente político. É preciso ter 
qualidades prévias. Tais qualidades não serão adquiridas no poder, 
tem de acompanhar o candidato quando disputar as eleições. A 
honestidade, por exemplo, não é uma virtude a ser adquirida no 
poder, mas a ser exercida no poder. Afinal o candidato, quando 
vitorioso, irá lidar com a aplicação do dinheiro público, arrecadado 
através de impostos, taxas e contribuição de melhoria, entregues 
pelo povo aos cofres municipais, com toda a pontualidade exigida 
pelo poder público, sob pena de ser inscrito na dívida ativa do 
Município, e, ser acionado judicialmente.

VEREADOR: “Verear” é ver o que o candidato irá conjugar se for 
eleito. Com toda a eloquência ele sempre dirá “estou na vereança” 
ou “sou vereador”. Verear significa: administrar, reger, governar. O 
vereador e prefeito são os agentes políticos mais comprometidos 
com o povo. O candidato a vereador tem de ter um ideal puro de 
servir a Comunidade. Sua mentalidade não pode estar contaminada 
com ideias e ideais espúrios como: ganhar bem, não trabalhar, não 
legislar, não fiscalizar, não denunciar, corromper, ser corrompido, 
passear às custas do erário público, omitir-se, fugir dos eleitores, 
servir-se do poder, não administrar o interesse popular, não reger 
os destinos dos bens públicos, não endereçar para fins lícitos os 
recursos públicos.

Lembrar-se sempre que candidatura significa brancura, alvura, 
pureza. É um substantivo abstrato que só se concretiza nos atos de 
quem a exerce. Uma vez registrada a candidatura, ficará constante 
nos termos judiciais eleitorais e a Justiça Eleitoral vai exigir do 
candidato as condições necessárias de elegibilidade.

ELEGIBILIDADE: A Constituição Federal no artigo 14, parágrafo 
3º, do inciso I e IV, alínea “d”, indica claramente as condições de 
elegibilidade: a)ser brasileiro; b)pleno gozo dos direitos políticos; c)
ser eleitor; d)domicílio eleitoral; e)filiação partidária; f)idade mínima de 
18 anos. Estas condições são básicas e não podem ser sonegadas 
porque gerariam inconstitucionalidade do ato praticado, sem elas. 
Os dirigentes partidários estão mui bem integrados na Legislação 
Eleitoral vigente e atentos à execução de suas normas. Geralmente 
a Câmara Municipal é considerada a Casa do povo. As pessoas 
geralmente assistem às reuniões, da arquibancada. É importante 
esta presença porque nas reuniões são tratados assuntos, via 
projetos de lei, que posteriormente se transformam em Lei. Lei que 
deve ser cumprida porque este é o seu caráter obrigacional.

Em 2024 haverá eleições municipais. Alguns possíveis 
candidatos já estão aparecendo. A Lei eleitoral estabelece normas 
que devem ser observadas rigorosamente, sob pena de exclusão 
do futuro pleito eleitoral. A lei que rege toda a problemática eleitoral 
é a de nº 9.504/1997. Dias de muito trabalho esperam por você, 
futuro candidato.

A CIDADE 
E EU

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

Candidato, vereador Candidato, vereador 
e elegibilidadee elegibilidade

ITABIRITO:
 Av. Queiróz Jr., 706 - Praia - 3561.3108 / 3561.1669
 R. Mar. Floriano Peixoto, 617 - Boa Viagem - 3561.1586
 R. Francisco J. Carvalho, 446 - São José - 3561.3448
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A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Esportes e Lazer, realizou neste fim de semana o 1° Torneio de Handebol. 
Mais de 100 atletas de Itabirito e de outros quatro municípios participaram da competição, realizada no Ginásio Poliesportivo 
Pedro Cardoso e na quadra da Escola Municipal Guilherme Hallais França.

Categoria sub-17
No sábado, dia 18 de novembro, atletas da 

categoria sub-17 de Itabirito, Mariana e Nova 
Lima entraram em quadra para a disputa. O tor-
neio teve formato triangular, coroando a equipe 
de Mariana, no feminino e no masculino. 

Categoria adulto
No domingo, dia 19, foi a vez de os atletas 

da categoria adulto de Itabirito, Mariana, Congo-
nhas e Nova Lima entrarem em quadra. Compe-
tiram na final as equipes de Mariana e Racing-
-Nova Lima. Em disputa ponto a ponto, os atletas 
de Nova Lima conquistaram o troféu de campeão 
pelo placar de 28 a 24.

“A realização desse torneio foi um sucesso. 
Os atletas se empenharam em fazer o melhor e 
as equipes demonstram alto nível nas quadras. 
Diante dos excelentes resultados, estamos nos 
organizando para que Itabirito receba mais com-
petições de handebol”, destacou o secretário de 
Esportes e Lazer, Raphael Rondow.

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Se-
cretaria de Segurança, Prevenção e Mobilidade 
Urbana, intensificou em novembro as ações de 
fiscalização e remoção de veículos abandonados 
nas ruas e avenidas do município. 

De acordo com levantamento realizado pela 
equipe de fiscalização, nas três primeiras sema-
nas deste mês, 20 veículos abandonados já foram 
removidos em Itabirito. Desde o começo do ano, 
o número de remoções chega a 70.

“A intensificação das ações de fiscalização 
é de suma importância em vários aspectos. Veí-
culos abandonados geram transtornos para toda 
a população, além de transtornos relacionados à 
segurança e ao trânsito”, destaca o secretário de 
Segurança, Prevenção e Mobilidade Urbana, Ad-
milson Santiago. 

Fiscalização e remoção
A fiscalização de veículos abandonados é re-

alizada por meio de patrulha de rotina ou a partir 
de denúncias realizadas pela população junto à 
Ouvidoria Municipal, à Guarda Civil Municipal 
ou, de forma presencial, na sede da Secretaria de 
Segurança, Prevenção e Mobilidade Urbana, no 
bairro Agostinho Rodrigues. 

Uma vez constatado o estado de abandono, o 
veículo em questão é adesivado com notificação 
sobre o prazo de cinco dias úteis para retirada da 
via pública. Caso esgotado o prazo sem providên-
cias, ocorre a remoção por meio de guinchamento.
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

 Ferro Puro: O campeonato citadino de futebol 
amador, denominado Ferro Puro, vai desenhan-
do os prováveis vencedores. O campeão leva a 
taça e uma premiação de 8 mil reais. O vice 4 

mil reais. Até 10 de dezembro fortes emoções. Bela iniciativa da em-
presa Ferro Puro, ARJON, Liga Desportiva e Secretaria de Esportes 
através do seu chefe maior, Rafael Von Randow. Afinal são 27 equi-
pes, 12 na primeira divisão e 15 na segunda. A redenção do nosso 
futebol amador conta com os incentivos de gente de bem e aplausos 
dos amantes deste esporte. Participe!
Garotada: Fez a festa durante a quinta Itacopa de futsal sub-15, 
reunindo pais, tios, admiradores e torcedores que acompanharam to-
dos os jogos da competição. Saiu campeã a equipe do SEMEL, vice 
Arena Vitória e 3º lugar Itabirense E.C. Dentre as revelações está o 
jovem Álvaro Gomes Perucci, eleito o melhor goleiro da competi-
ção. Ele é filho de Marilana e Álvaro pai. O despontar de um jovem 
talento.
Praça do Centenário: Será palco do próximo Domingo é dia de 
Banda, promovendo o tradicional encontro das bandas Santa Cecí-
lia e União Itabiritense, abrindo assim os festejos natalinos de 2023, 
onde teremos uma cidade festiva com uma programação bem ao 
gosto de nossa gente. Vamos prestigiar e aplaudir as melhores ban-
das do interior de Minas Gerais.
Natal do Menino Jesus: A população terá oportunidade de reunir 
e celebrar o espírito natalino de forma especial, teremos: Expo Cen-
tenária de Arte Sacra, desfile de abertura, Domingo é Dia de Banda, 
Coral Harmonia, Espetáculo Teatral “O Fedor”, Expo Rabiscos da 
Imaginação, exposição de cerâmica e espetáculo teatral de improvi-
sações. Bela iniciativa do poder público municipal.
História: Na década de 60 a corporação musical União itabiriten-
se gravou seu primeiro long-play na cidade do Rio de janeiro. Dr. 
Alyrio Cavalieri fez as honras na cidade maravilhosa, recepcionando 
e conduzindo os pupilos do maestro Dungas para uma apresentação 
no programa do Chacrinha, na rádio nacional, visita ao Maracanã, 
passeio nas praias de Copacabana, Leblon e Ipanema etc. Na época, 
era raro um grupo musical ter o privilégio de gravar. No retorno hou-
ve festa de recepção na praça D. Silvério com altos falantes ligados 
e exaltando o feito, culminando com a benção e orações de agrade-
cimento à padroeira N. S. da Boa Viagem. O maestro Dungas e a di-
retoria da época realizaram um trabalho marcante no meio musical, 
artístico e histórico.
Flores na cidade: Há várias décadas preservamos o privilégio de ter 
nossas praças floridas promovendo a harmonia e o encanto de apai-
xonados pelos jardins e por outro lado dá um orgulho danado de ser 
itabiritense. Nesse contexto não podemos deixar de citar a empresa 
Verde Perto, que sob o comando de seus proprietários Rosely e Edil-
son Nonato já se tornou referência na região. A beleza dos jardins 
vai se expandindo nos lares, chácaras, espaços comerciais e outros 
graças a qualidade e variadas opções em oferta na empresa. Quando 
os olhos veem o coração sente e haverá um tempo, em que hortas e 
jardins mais criativos serão premiados pela municipalidade.
Semana: A Semana da Consciência Negra foi marcada com eventos 
marcantes e que celebram bem o momento. Itabirito é assim. Ho-
menageia, reconhece nossos valores culturais artísticos e religiosos. 
Só tem direito ao futuro quem exalta o passado e vive o presente. 
Parabéns a todos que colaboraram para realizar esta grande festa.
Para Refletir: A fé é a mais elevada paixão de todos os homens.

ItaCopa Prefeitura de 
Itabirito realiza finais das 
categorias sub-15 e sub-17

Praça da Cidadania promoveu diversão 
e prestação de serviços em Itabirito

Música, oficinas e diversão mar-
caram mais uma edição da Praça da 
Cidadania, em Itabirito, realizada no 
sábado (11 de novembro). Com ati-
vidades de saúde, esporte e prestação 
de serviços para toda a família, a ação 
atraiu centenas de pessoas à Praça da 
Estação, no Centro da cidade. Elas 
aproveitaram uma ampla progra-
mação promovida pela Coca-Cola 
FEMSA Brasil em parceria com a 
prefeitura do município e entidades 
locais.

Na abertura do evento, o prefeito 
de Itabirito, Orlando Caldeira, falou 
sobre o centenário de emancipação 
da cidade e destacou a importância 
da Coca-Cola FEMSA Brasil para a 
economia local. "Nós temos muito 
a agradecer à empresa por mais essa 
oportunidade de trazer a todos os ita-
biritenses vários serviços para cuidar 
da nossa saúde, do meio ambiente, da 
nossa cidade como um todo", decla-
rou. Ele também ressaltou a iniciativa 
da companhia em produzir garrafi-
nhas comemorativas em alusão ao 
centenário de Itabirito, distribuídas 
localmente.

Ao longo do dia, o público se 
divertiu com aulas de funcional e 
forró e, ao mesmo tempo, checou se 
a saúde está em dia. A dona de casa 
Andresa Teixeira dos Santos levou o 
filho, Samuel, de 6 anos, para brincar 
e aproveitou para reforçar com ele os 
cuidados com a saúde bucal por meio 
de uma escovação supervisionada 
com profissionais da Secretaria de 
Saúde de Itabirito. "É legal, porque 
isso torna o momento divertido e ain-
da ensina", destacou.

O pedreiro José da Paixão, de 
62 anos, dedicou o dia para cuidar 
da saúde. Ele teve a pressão arterial 
medida e recebeu orientações de uma 
nutricionista. "Vim mesmo com esse 
sol quente e não me arrependi. Foi 
todo mundo muito atencioso e saio 
daqui com muito aprendizado", dis-
se, com a promessa à enfermeira de 
cuidar melhor da saúde. A família do 
Zé Gotinha também marcou presen-
ça e reforçou a importância da vaci-
nação infantil.

A emissão de carteiras de iden-
tidade pela Polícia Civil de Minas 
Gerais foi um sucesso na Praça da 
Cidadania. É o caso da auxiliar admi-
nistrativo Naiara Cristina, que levou 
os filhos para fazer a primeira via 
do documento. Enquanto aguardava 
na fila, o mais novo, Kaique, de 11 
anos, ia passando, curioso, por todas 
as barracas de serviços. Ele até ves-
tiu uma roupa de brigadista e ajudou 
a equipe da Associação de Proteção 
Ambiental de Itabirito (Apas) a com-
bater uma simulação de incêndio flo-
restal em uma divertida brincadeira 
que chamou atenção para a proteção 
do meio ambiente e de espécies com 
risco de extinção.

A mãe de Kaique não ficou de 
fora e também aproveitou para parti-
cipar da oficina de jardinagem, onde 
decorou seu próprio vaso de barro 
e aprendeu a replantar uma muda. 
"Gostei bastante da ideia de trazer 
vários serviços pra perto da gente. 
Durante a semana, com a correria 
do trabalho, não tenho esse tempo e 
hoje consegui fazer tudo que queria e 
ainda me diverti com os meus filhos. 
Foi ótimo estar aqui", elogiou Naia-
ra. Com ações educativas sobre sus-
tentabilidade e preservação do meio 

ambiente, a Praça da Cidadania teve, 
além de oficinas de jardinagem, fa-
bricação de brinquedos com garrafas 
PET recicladas a cargo da Faculdade 
Alis e distribuição de mudas pela As-
sociação Ambiental e Cultural Zela-
doria do Planeta.

 A Adesiap (Agência de De-
senvolvimento Econômico e Social 
dos Inconfidentes e Alto Paraopeba) 
prestou consultoria e serviços aos 
empreendedores locais. No espaço 
da CDL Itabirito, foi possível fazer 
consultas gratuitas ao SPC/Serasa. 
No estande do Serviço Autônomo de 
Água e Esgoto de Itabirito (SAAE), 
foram oferecidos serviços de reca-
dastramento e atualização de dados 
cadastrais.

Silvia Pires

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Esportes e Lazer, pre-
miou nesse sábado, dia 18 de novembro, os campeões das categorias sub-15 
e sub-17 da 5ª edição da ItaCopa, torneio de futsal de base. A equipe Semel 
comemorou duplamente a conquista do título de ambas as categorias, em jogos 
realizados no Poliesportivo Pedro Cardoso, no bairro Nossa Senhora de Fátima.

Categoria sub-15: Na categoria sub-15, Semel e Arena Vitória disputaram 
a final. A partida foi disputada lance a lance. A Semel se sagrou campeã com a 
vitória por 3 a 1.  

Categoria sub-17: Semel e Vila Itabirito fizeram a final da categoria sub-
17. Em disputa eletrizante, a Semel se sagrou campeã após o placar de 6 a 2.“A 

promoção da ItaCopa 
é uma tradição espor-
tiva em Itabirito. Os 
atletas têm a oportu-
nidade de demonstrar 
talento e garra em 
cada disputa. Temos 
também a chance de 
revelar novos talentos 
nesse campeonato”, 
destacou o secretário 
de Esportes e Lazer, 
Raphael Rondow. 
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Av. N. Sra. do Carmo,295 - B. Vila do Carmo - Mariana

(31)

Especializada em Gesso

Serviços, 
decorações  
e venda de 
materiais!

3560-6813          98591-0705(31)

Comunidade participa do Dia D de Mutirão 
de Limpeza no bairro Santo Antônio

KARINA PERES

Mil residências foram 
visitadas e dez carrocerias 
com lixo e materiais inser-
víveis foram retiradas do 
bairro Santo Antônio du-
rante o Dia D de Mutirão 
de Limpeza contra a proli-
feração do mosquito Aedes 
aegypti, que aconteceu no 
sábado (18).

A ação, promovida 
pela Prefeitura de Mariana, 
por meio da Secretaria de 
Saúde, visa orientar sobre 
a proliferação da dengue e 
reduzir os índices para a do-
ença. Junto da comunidade, 
atuaram 45 agente de ende-

mias que, em caso necessário, realizaram a remoção de focos 
não removíveis das lavas do mosquito com larvicida.

Maria do Rosário, de 36 anos, lembrou que vizinhos já 
foram diagnosticados com dengue este ano. “Em fevereiro 
aconteceu um surto no nosso bairro e muitos moradores fica-
ram doentes. Para que não aconteça novamente, é importante 
a colaboração de todos", destaca. Conforme o Levantamen-
to Rápido de Índices para o Aedes aegypti (LIRAa), o bairro 
possui alta incidência de larvas do mosquito. Segundo a Se-
cretária Municipal de Saúde, 80% dos focos estão dentro das 
residências.

Trabalho conjunto
Agentes da Defesa Civil apoiaram o Dia D de Mutirão de 

Limpeza com intervenções em áreas de difícil acesso. Fiscais 
do Código de Postura orientaram sobre irregularidades, como 
a ausência de manutenção em loteamentos e acúmulo de lixo. 
A multa para os proprietários de terrenos urbanos abandona-
dos é de R$ 3.420,00.

Servidores das secretarias de Meio Ambiente, Obras e 
Transporte percorreram os 51 quarteirões do bairro para pro-
mover a limpeza de ruas e espaços públicos. A Secretaria de 
Esportes promoveu atividades na Rua de Lazer, com brinca-
deiras e pipoca para as crianças. Em uma ação educativa, atra-
vés de amostragem, foi exposto o ciclo evolutivo do mosquito 
transmissor da dengue.

Despedida: Mariana dá adeus a 
Maria Tereza de Vieira

Comunicamos com pesar o falecimento 
da senhora Maria Tereza de Vieira Queiroz, 
ocorrido na última terça-feira (21). Maria 
era natural de Mariana, filha de Amâncio 
e Valentina (Tita). Na juventude, teve uma 
intensa participação na comunidade, espe-
cialmente na área esportiva, sendo atleta de 
natação. Estudou nos tradicionais Colégio 
Providência, E. Estadual Dom Silvério e 
Dom Frei Manoel da Cruz. Trabalhou por 
muitos anos na Farmácia Central do seu pai, 
até mudar-se para Belo Horizonte onde se 
estabeleceu profissionalmente. Aposentada, 
retornou para Mariana. Seu irmão, Marcílio, 
destaca que a trajetória de Maria foi pautada 
pela solidariedade e que ela deixa saudades. 
A equipe do O LIBERAL presta condo-
lências a todos os amigos e familiares.
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Prefeitura investe R$5,5 milhões em 
Extensão de Iluminação de Rede Pública

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Obras, finali-
zou, na última semana, os trabalhos 
de extensão da rede elétrica no sub-
distrito de Serra do Carmo. A locali-
dade recebeu a instalação de 9 postes, 
10 luminárias de LED e 1 transfor-
mador - antes de 10 Kva, agora passa 
a ser de 37 Kva - trazendo mais es-
tabilidade na rede para os moradores, 
em um total de R$65 mil investidos. 

A ação faz parte do plano de Ex-
tensão de Iluminação de Rede Públi-
ca, que atinge mais de 20 pontos do 
município, sendo 60% das interven-
ções realizadas nos distritos, um in-
vestimento de R$5,5 milhões. Além 
de Serra do Carmo, os distritos de 
Cachoeira do Brumado, Camargos e 
Santa Rita Durão já estão com obras 
concluídas. O projeto tem por objeti-
vo trazer mais segurança, trafegabili-
dade e conforto para a população.  

Para Sônia Silvestre, moradora de 

Serra do Carmo, a nova iluminação é 
um ganho para todos: “Hoje ter uma 
iluminação pública é riquíssimo para 
nós. É crescimento para a comunida-
de, um bem-estar para as famílias.” 

Em Cachoeira do Brumado, Ro-
silda Passos, moradora da Rua das 
Palmeiras, local da obra, falou sobre 
a ação: “A iluminação ficou muito 
boa, trouxe muitos benefícios para os 
moradores.”

Viver Mariana alunos da E. M. Bento
Rodrigues prestam homenagens à Primaz

A equipe pedagógica e os estudantes da Es-
cola Municipal Bento Rodrigues realizaram mais 
uma edição do projeto “Bento: passado, presente 
e futuro”. Com o tema "Viver Mariana", a progra-
mação especial aconteceu no sábado (18).

Na quadra da instituição, os alunos fizeram 
exposição de produtos confeccionado por eles, 
como o jogo da memória com ilustrações de per-
sonalidades marianenses. Autoridades e comuni-
dade ainda prestigiaram apresentações artisticas.

Resgate: O projeto "Bento: passado, pre-
sente e futuro" acontece desde 2016. Idealizado 
pela professora Silvany Diniz, ele tem o objetivo 
de resgatar a memória e fazer com que a crian-
ça entenda sobre o lugar dela na história, em um 
trabalho de busca por pertencimento, cuidado e 
atenção para com o local onde reside.
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Sala Itinerante do Empreendedor vai até a Cachoeira 
do Campo e distrito ganha ponto de internet gratuito

LUCAS PORFÍRIO 

Hora da definição: 
XXI edição do Torneio de 
Bairros de Cachoeira do 
Campo está na reta final

Na quarta-feira (22), a Prefeitura 
Municipal de Ouro Preto levou a Sala 
do Empreendedor Itinerante para o 
distrito de Cachoeira do Campo, atra-
vés da Secretaria de Desenvolvimen-
to Econômico. Das 10h às 16h, os 
empresários locais receberam orien-
tações e informações essenciais para 
impulsionar seus negócios e regula-
rizar suas empresas. Adicionalmente, 
um ponto de acesso gratuito à inter-
net foi instalado no Centro Adminis-
trativo, localizado na rodoviária do 
distrito, permitindo que a população 
se mantenha conectada para acessar 
conteúdos voltados a estudos, traba-
lho e entretenimento.

A ação percorrerá todos os 12 
distritos do município, que também 
ganharão pontos de internet gratuitos. 
"Já levamos a Sala do Empreendedor 
Itinerante a Antônio Pereira, Lavras 
Novas e agora aqui em Cachoeira. 
Essa é uma maneira da Prefeitura le-
var os serviços da Sala do Empreen-
dedor para os distritos, integrar mais a 
cidade. É uma forma também da gen-
te monitorar a demanda dos distritos, 
para melhorar o nosso atendimento. 
Como legado da Sala do Empreende-
dor, a gente está deixando um ponto 
de internet gratuito em cada distrito. 
Uma internet de qualidade, de boa 
velocidade, com uma boa área de al-
cance, inclusive para aqueles que não 
têm fibra ótica", explicou o secretário 
de Desenvolvimento Econômico in-
terino, Samuel Sabino.

Durante a Sala do Empreendedor 
Itinerante foram oferecidos serviços 
como orientação e informações so-
bre abertura de empresas; abertura de 
MEI; orientação e informações sobre 

licenciamento de MEI; emissão de 
DAS MEI; orientações de como tirar 
carteira de trabalho; dicas e orienta-
ções sobre preencher seu currículo; 
cadastro de interessados em cursos 
de capacitação e aperfeiçoamento 
ofertados pela Sala do Empreendedor 
através do SEBRAE.

O Prefeito de Ouro Preto, Angelo 
Oswaldo, destacou que o município 
possui diversos serviços que se deslo-
cam para que fiquem mais próximos 
do cidadão e da cidadã na construção 
do desenvolvimento social e econô-
mico. "Nós temos aumentado ainda 
mais o plantel de empreendedorismo 
no município de Ouro Preto. [...] Nós 
recebemos pessoas interessadas em 
empreender e essa é a vocação de Ca-
choeira do Campo, que está no centro 
do nosso município e é um distrito 
pujante, um verdadeiro polo socioe-
conômico. Por isso a importância de 
termos aqui, não só neste dia, a sala 
do empreendedor, mas também o 

lançamento da internet gratuita para 
todos aqueles que passarem pelo ter-
minal rodoviário", completou o chefe 
do executivo.

A Sala do Empreendedor Itine-
rante de Ouro Preto é parte do Plano 
de Apoio à Diversificação Econômi-
ca (PADE). Em colaboração com a 
Agência de Desenvolvimento Eco-
nômico de Ouro Preto (ADOP), o 
Conselho de Desenvolvimento Eco-
nômico e Sustentável (CONDES) 
e a Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico, Inovação e Tecnologia 
da Prefeitura, esta iniciativa conta 
com o apoio do Sebrae Minas, da 
Junta Comercial do Estado de Minas 
Gerais (Jucemg) e do Governo de 
Minas, além do suporte adicional da 
Samarco Mineração.

"Essa sala é uma ação do PADE, 
que tem o intuito de tirar o município 
da minério-dependência. É uma de 
muitas que irão acontecer. O PADE 
está aí para ajudar a população a em-

preender, a diversificar a economia 
do município. Em todos os distritos 
nós temos bastantes MEIs sendo 
abertos ou regularizados. Aqui hoje já 
teve bastante atendimento também, 3 
empresas foram criadas, fora os ou-
tros atendimentos para regularização. 
Está sendo um sucesso essa ação", 
afirmou o coordenador do Núcleo 
Pade Adop, Bruno Ulhoa.

Moradora do distrito de Cacho-
eira do Campo, Maria Raimunda foi 
uma das usuárias dos serviços da Sala 
do Empreendedor. De acordo com 
ela, no local ela recebeu um excelente 
atendimento: "Eu tinha um restauran-
te, desde 2016 eu fechei e não regula-
rizei. Eu vim cá para resolver e já foi 
tudo resolvido. [...] Foi muito bom, 
aqui está resolvendo muitas coisas, 
evita que a gente tenha que ir a Ouro 
Preto, foi ótimo".

Jorge Adílio, presidente do Con-
selho de Desenvolvimento Econô-
mico e Sustentável (CONDES), 
considera a Sala do Empreendedor 
Itinerante como uma iniciativa fun-
damental para impulsionar o desen-
volvimento econômico de Ouro Pre-
to e região. "Essa ação foi definida 
na reunião do Conselho utilizando 
recursos do Desenvolvimento Eco-
nômico Sustentável, que é o FUN-
DES. Parte desse recurso foi para 
ações a serem aplicadas pela ADO-
PE, aprovadas pelo Conselho, e uma 
parte desse recurso do fundo foi para 
o edital para organizações da socie-
dade civil que está aberto até essa 
sexta-feira (24). [...] Estamos aguar-
dando uma série de projetos, que são 
propostas que podem financiar até 
R$ 200 mil por projeto", completou 
Adílio.

Às 12h de domingo, o Independente x São Francisco 
darão sequência à partida do último domingo, interrom-
pida em razão da chuva. O placar no instante da para-
lisação mostrava Independente 2x0 São Francisco, e a 
partida chegava aos 45 minutos da primeira etapa, ainda 
restando 8 minutos de acréscimos e mais o segundo 
tempo em totalidade. Às 13:30h Pastinho x URT farão a 
segunda semifinal, partida também adiada em razão da 
chuva. Caso os jogos acima terminem empatados os 
finalistas serão conhecidos através das penalidades.


